
ПОДПОЛКОВНИК 
КОСТИКОВА...

Милицейскую форму Марина Кости-
кова впервые надела пятнадцать лет на-
зад. Тогда, в 93-м, журналиста Костикову 
на работу в УВД пригласил начальник 
только что образованной пресс-службы 
В. Некрасов. И она стала милиционером.

Нет, преступников Марина Юрьевна 
не задерживала, протоколы не составля-
ла, следствие не вела. Она рассказывала 
с телеэкранов и газетных полос об убий-
ствах, грабежах, ворах-рецидивистах. 
Приходилось выезжать с опергруппой по 
ночам, таскать на плече тяжелую камеру 
(а в начале девяностых только такие и 
были) — совсем не женское дело. А Кос-
тиковой поначалу так и говорили: забудь, 
что ты женщина, в первую очередь ты со-
трудник милиции. Она слушала и делала 
свою работу...

Через пять лет Марина Юрьевна стала 
руководителем пресс-службы УВД и воз-
главляет ее по сей день. Когда-то она бы-
ла единственной женщиной в команде 
милицейских журналистов. Сегодня их 
четверо: подполковник Костикова, майор 
Тхаржевская, капитан Гаевская и стар-
ший лейтенант Зюзина.

...И ЕЕ КОМАНДА
Маша Зюзина плакала, когда в первый 

раз пришивала погоны к милицейскому 
кителю: они были настолько жесткими, 
что новоиспеченный милиционер иско-
лола себе пальцы до крови.

В своей сугубо штатской семье стар-
ший лейтенант внутренней службы Зю-
зина — первая и единственная, кто носит 
форменный мундир. Выпускница отделе-
ния журналистики Орловского универси-
тета надела его недавно, два года назад, 

когда пришла работать в пресс-службу 
УВД.

А вот капитан Наталия Гаевская — по-
томственный милиционер. Оба прадеда, 
оба деда, папа, мама — все служили в 
органах внутренних дел. И хотя Наташа, 
вразрез с семейной традицией, окончи-
ла институт культуры, работать все равно 
пошла в милицию: сначала в архив, а в 
2001-м стала сотрудником пресс-служ-
бы.

А Карина Тхаржевская, выбирая про-
фессию, твердо решила: буду носить 
форму, как папа. Правда, отец был воен-
ным, а девушек в армию в те времена 
брали не очень-то охотно. И Карина пос-
тупила в юридический — чтобы служить в 
милиции. Служит уже десять лет. 

Только вот китель с погонами Карине, 
как и ее коллегам, приходится надевать 
нечасто: служба такая, что приходится и 
на место преступления с оперативника-
ми выезжать, и мчаться среди ночи сни-
мать репортаж о задержании какого-ни-
будь бандита, и работать чуть ли не сутка-
ми. А форма требует к себе особого отно-
шения — трепетного. Когда ты в форме, в 
тебе все должно быть по выс шему разря-
ду, считают девушки из пресс-службы, — 
элегантная прическа, высокие каблуки... 
Жаль только, что не всегда получается.

ТАК НАЗНАЧЕНО СУДЬБОЙ 
ДЛЯ НАС С ТОБОЙ

Работать в пресс-службе милицейско-
го ведомства — значит, чуть ли не каждый 
день пропускать через себя поток ин-
формации, которую сегодня принято на-
зывать «чернухой». Как женщине привык-
нуть к человеческой жестокости и подло-
сти, к слезам и страданиям? Привыкнуть 
нельзя. Но защищаться можно. Марина 
Костикова и ее женская команда за годы 
работы научились ставить психологичес-
кие барьеры — иначе было бы совсем тя-
жело.

— В нашем деле главное — душой не 
очерстветь, — признается Марина Юрь-
евна. — А знаете, что помогает с нега-
тивными эмоциями справляться? Вот мы 
рассказываем людям о преступлениях, 
иногда жестоких и страшных, но это — 

раскрытые преступления. Мы задержали 
преступников и, значит, уберегли многих 
людей, которые могли бы пострадать, 
стать жертвами. И понимание того, что 
мы освобождаем общество от этой «чер-
ноты», спасаем людей, делаем благое 
дело, сильнее любого негатива.

Говоря «мы», Марина Юрьевна имеет в 
виду сотрудников милиции — оператив-
ников, следователей, криминалистов — 
тех, кто раскрывает преступления и за-
держивает преступников.

Однако женская половина пресс-
службы УВД себя от этого «мы» не отде-
ляет. И хотя вместо табельного оружия 
они носят с собой микрофон и видеока-
меру, а вместо протоколов пишут пресс-
релизы, Марина Костикова, Карина Тхар-
жевская, Наталия Гаевская и Мария Зю-
зина — такие же милиционеры. Офице-
ры. Журналисты. Красивые женщины, 
делающие настоящее дело.

Татьяна ФИЛЕВА.
Фото Вячеслава МИТРОХИНА.

Их четверо: 
подполковник, майор, 
капитан и старший 
лейтенант. 
Милиционеры. 
Журналисты. 
Красивые женщины. А все 
вместе — пресс-служба УВД 
по Орловской области. 
Точнее, ее прекрасная 
половина.

Нина Глебовна родом из 
Красноярского края — сердца 
Сибири. Свой путь в большую 
науку начала в 1958 году,  когда 
после окончания знаменитой 
Тимирязевки (Московской сель-
скохозяйственной академии им. 
К.А. Тимирязева) получила на-
правление на Павловский пло-
дово-ягодный  госсортучасток, 
что в Воронежской области. 
Почти полтора десятка лет про-
работала здесь сначала в долж-
ности агронома, затем заведую-
щей госсортучастком. Без отры-
ва от производства закончила 
заочную аспирантуру.

Кандитатскую диссертацию 

защитила уже в Орле, на плодо-
во-ягодной опытной станции, 
куда она пришла в 1972 году —  
старшим, затем ведущим науч-
ным сотрудником. Со временем 
Нина Глебовна возглавила лабо-
раторию сортоизучения семеч-
ковых культур. Уже зрелым уче-
ным в 1996 году защитила до-
кторскую диссертацию. Соав-
тор 20 сортов яблони, из кото-
рых 14 включены в государст-
венный реестр селекционных 
достижений, 10 сортов груши, 
четыре из которых районирова-
ны. Она — автор и соавтор бо-
лее 200 научных печатных работ, 
в том числе девяти книг.

Основная тематика исследо-
ваний Нины Глебовны — изуче-
ние генофонда семечковых 
культур — яблони и груши, а так-
же выделение перспективных 
сортов для селекции и хозяй-
ственно-биологическая оценка 
сортового фонда. 

За годы научной деятельно-
сти во Всероссийском научно-
исследовательском институте 
селекции плодовых культур, в 
который со временем была пре-
образована Орловская опытно-
сельскохозяйственная плодово-
ягодная станция, Н.Г. Красовой 
совместно с другими исследо-
вателями собран и изучен са-
мый крупный в средней зоне са-
доводства России генофонд се-
мечковых культур, имеющий 
различное географическое и ге-
нетическое происхождение, 
включающий в себя 2500 сорто-

образцов яблони и 500 — гру-
ши.

Н.Г. Красовой в результате 
многолетнего изучения основ-
ных производ ственно-биоло-
гических и качественных показа-
телей рекомендованы сорта для 
государственного испытания, в 
районирование и для дальней-
шей селекции яблони и груши, 
выделены сорта этих культур, 
подходящие для закладки садов 
интенсивного типа. 

Ее иссследования показали, 
что ряд новых сортов яблони се-
лекции ВНИИСПК имеет высо-
кую окупаемость производ-
ственных затрат. Наибольшую 
прибыль и высокую рентабель-
ность — от 120 до 150 процен-
тов — дают в промышленных 
садах сорта Бунинское, Боло-
товское, Ветеран, Куликовское, 
Орлик, Имрус, Свежесть, Ор-

ловское полосатое, Синап ор-
ловский и ряд других.

Именно Н.Г. Красовой впер-
вые дана оценка новым отечест-
венным иммунным к парше сор-
там яблони в интенсивном саду, 
подобраны для них слаборос-
лые интеркалярные подвои. 
Рассчитано, что использование 
иммунных к парше сортов ябло-
ни селекции ВНИИСПК с хоро-
шей продуктивностью и зимо-
стойкостью, высокими товарны-
ми и потребительскими качест-
вами плодов на 20 процентов 
снижает энергозатраты, повы-
шает энергетический коэффи-
циент и является одним из пу-
тей перевода садоводства на 
энергоэкономичные техноло-
гии.

Ниной Глебовной выявлены 
преимущества выращивания  
новых сортов груши  на зимо-

четверка
Великолепная

50 лет жизни отдала изучению генофонда и 
селекции плодовых культур доктор 
сельскохозяйственных наук Нина Глебовна Красова. 
Указом Президента РФ за выдающиеся заслуги в 
области селекции и сортоизучения семечковых 
плодовых культур заведующая лабораторией 
сортоизучения яблони  Всероссийского научно-
исследовательского института селекции плодовых 
культур Н.Г. Красова была недавно награждена 
орденом Почета.  

6 Орловская правда  
7 марта 2008 г. С ПРАЗДНИКОМ,

Жизнь, отданная  

Стоят (слева направо) Н. Гаевская, К. Тхаржевская, М. Зюзина. За столом 
— М. Костикова.



МИЛЫЕ ЖЕНЩИНЫ!

стойких скелетообразователях. 
По ее оценке перспективны для 
выращивания в средней зоне 
садоводства (в том числе и в 
нашей области) сорта груши, 
выведенные во ВНИИСПК: Есе-
нинская, Муратовская, Нерус-
са, Память Паршина, Памят-
ная, Орловская летняя, Орлов-
ская красавица, Лира, Январ-
ская.

Признанием научных дости-
жений Красовой являются 15 
авторских свидетельств и 9 па-
тентов на новые сорта яблони и 
груши, несколько почетных гра-
мот Президиума Россельхоз-
академии, медалей ВДНХ  и 
ВВЦ.

В соавторстве с признанным 
корифеем российского плодо-
водства академиком РАСХН 
Е.Н. Седовым  она создавала 
первый том современной помо-
логии, посвященный яблоне.

 Вспоминая о многолетней 
совместной работе с Н.Г. Кра-
совой, Евгений Николаевич го-
ворит: «Мы горели на работе, 
не знали выходных, нам все хо-
телось успеть: наблюдения, 
учеты, закладки новых опытов...  
Были заложены интересные 
опыты по сортоизучению, но-

вые участки, 
которые сей-
час дают хо-
рошие урожаи 
прекрасных по 
качеству пло-
дов. Принима-
ли участие в 
многочислен-
ных выстав-
ках, в том чис-
ле за  рубе-
жом.

Новые сор-
та селекции 
института ши-
роко и уверен-
н о  р а с п р о -
страняются во 
многих облас-
тях России, на 
Украине, в Бе-

лоруссии, Прибалтике. Мы по-
могали хозяйствам в закладке 
новых сортов яблони, проводи-
ли апробацию в питомниках зо-
ны, строго следили за чисто-
сортностью. Жизнь была насы-
щенной делами и событиями».

Юрий СЕМЁНОВ.

саду

С детства она отличница: в 
школе, институте. Если бы и на 
работе ставили отметки, то у нее 
были бы одни пятерки. 

Удивительное дело: к больше-
глазой девчонке с тургеневской 
фамилией Калитина будто магни-
том притягивало всех двоечников 
класса. И не только потому, что 
она запросто давала списывать. 
Ира была хорошим товарищем. 
Как-то перед уроком математики 
к ней подошел очередной «утопа-
ющий»: мол, выручай, погибаю. 
Ира подумала и сказала:

— Задание слишком сложное. 
Если просто спишешь, всё равно 
«не выплывешь». Давай объясню 
— что-нибудь да усвоишь. 

И паренёк получил-таки хоро-
шую отметку. 

Ирине нравились точные на-
уки. В машиностроительный ин-
ститут она поступила без особо-
го труда, училась легко, по-пре-
жнему собирая вокруг себя «то-
нущих», терпеливо вытягивая их 
за уши. Ей нравилась роль педа-
гога, а сверстники ценили Ирину 
за умение доходчиво и просто 
объяснять. 

По сей день вспоминаются 
Ирине Александровне дружные 
стройотряды, веселые сборы 
огурцов и помидоров, а также 
студенческая практика на новом 
тогда заводе «Научприбор». На 
этом предприятии и оставили 
работать перспективную выпуск-
ницу вуза. 

Четырнадцать лет она прора-
ботала инженером-механиком в 
специальном конструкторском 
бюро завода. Попав под сокра-
щение, окончила курсы бухгалте-
ров, попробовала свои силы в 
новой специальности, но поняла, 
что работа с бумагами — не для 
нее. И вот уже почти пятнадцать 
лет работает в центре занятости 
населения. «Здесь я на своём 
месте», — говорит Ирина Алек-
сандровна. 

Человек, влюбленный в жизнь 
и увлеченный своим делом, не 
замечает времени. Со временем 
Ира Калитина стала Ириной 
Александровной Перьковой, ро-
дила сына.

— Я знаю Ирину Александров-
ну ещё со времени нашей сов-
местной работы на «Научприбо-
ре», — говорит директор Совет-
ского центра занятости Лилия 
Михайловна Глухова. — Она без-
упречна и добросовестна в рабо-
те. Её ценили на заводе. И здесь, 
в службе занятости, коллеги ува-
жают Ирину Александровну за 
высокий профессионализм — у 
неё два высших образования. Ей 
присвоено звание «Лучший по 
профессии». 

Профориентация, профотбор, 
психологическая поддержка... 
Это и многое другое входит в 
круг обязанностей И.А. Перько-
вой. Частенько к ней попадают 
совсем упавшие духом, отчаяв-
шиеся найти себе работу люди 
(из числа попавших под сокра-
щение, оказавшихся не у дел 
после ликвидации предприятия 
или вынужденных уволиться с 
прежней работы из-за проблем 

со здоровьем и т.д.) Ирина Алек-
сандровна возвращает им, как 
говорится, вкус жизни, потерян-
ную надежду. Она, по термино-
логии  её профессии, ведет заня-
тия по социальной адаптации. 
Многие из тех, кто ещё вчера был 
«потерян» в круговороте жизни, 
находят после её занятий новое 
место работы. Если не по пре-
жней специальности, то по дру-
гой, более востребованной на 
современном рынке труда. 

Бывает, что человек почти ни-
чего не знает о предлагаемых 
ему для  переобучения профес-
сиях. Люди спрашивают, напри-
мер, кто такой волочильщик, на-
мотчик канатов, фрезеровщик? 
Ирина Александровна, благода-
ря своему инженерно-заводско-
му прошлому, может подробно 
рассказать о любой рабочей про-
фессии: ведь не просто расска-
зать, а заинтересовать собесед-
ника — ценный дар для человека, 
занимающегося профориента-
цией.

В а ж н о е  м е с т о  в  р а б о т е 
И.А. Перьковой занимает проф-
ориентация школьников. Ирина 
Александровна неоднократно ез-
дила в Детскую Деревню — SOS 
Лаврово, где воспитываются де-
ти-сироты. Ежегодно по роду 
службы она бывает и в Шахов-
ской колонии для несовершен-
нолетних. Всматривается в лица 
ребят: они такие же, как у тех, что 
гоняют в футбол, бренчат на ги-
таре там, на воле... Слов нет — 
непростой это контингент. Здесь 
требуются предельная искрен-
ность, умение сопереживать — 
качества, которыми щедро наде-
лена Ирина Александровна. 

О её внимательном отноше-
нии к людям, их проблемам гово-
рят все, кто хотя бы однажды по-
бывал у Ирины Александровны 
Перьковой на приёме. К ней тя-
нутся все, кто нуждается в помо-
щи, и находят её.

Дача и цветы — два самых 
больших увлечения И.А. Перько-
вой вне работы. «Не мыслю сво-
ей жизни без дачи», — говорит 
она и каждое воскресенье, едва 
успеет сойти снег, едет заря-
жаться положительной энерги-
ей на всю рабочую неделю. А 
ещё Ирина Александровна лю-
бит театр. И хозяйка она заме-
чательная — великолепные пи-
роги печёт. И вяжет с удовольст-
вием. 

...Но выходные за хлопотами 
пролетают быстро: не успеешь 
оглянуться — на работу пора. Что 
ж, очень хорошо — работа-то лю-
бимая.

Ольга САВОСЬКИНА.
Фото  С. ЛАРИНА.

«Я никогда не давала людям советов, 
которым бы не могла последовать сама». 
Эти слова, однажды сказанные Ириной 
Александровной Перьковой, по сути 
являются лейтмотивом её жизни. 
Много лет Ирина Александровна работает в 
центре занятости населения Советского района 
Орла — возглавляет отдел профориентации и 
профобучения. Ее клиенты — люди разных возрастов, 
потерявшие по каким-либо причинам работу, а также 
только что получившая диплом молодежь и совсем 
зеленая юность, не сумевшая перешагнуть 
экзаменационный порог от «абитуры» к студенчеству…

Орловская правда  
7 марта 2008 г. 7

Дар Ирины Перьковой

Наталья Березина, 
преподаватель 
ОрелГТУ, стояла с 
коллегами из своей 
команды возле стола с 
аппетитно пахнущим 
хлебом, сдобными 
булочками, выпечкой в 
форме рога изобилия и 
ждала подведения 
итогов конкурса, 
обстоятельно отвечая 
на вопросы 
подходивших к ней 
представителей 
разных мини-пекарен. 
Вчера в гипермаркете «Юн-

март» проходил областной 
смотр-конкурс пекарей малого 
хлебопечения, в котором участ-
вовала и команда ОрелГТУ — 
университета, на кафедре кото-
рого «Технология хлебопекар-
ного, кондитерского и макарон-
ного производства» разрабаты-
ваются инновационные техно-
логии выпечки хлеба. В их со-
здании участвует и молодой 
доцент этой кафедры Наталья 
Березина.  В экспозиции Орел-
ГТУ на этом конкурсе были 
представлены новые сорта хле-
ба из цельного зерна с добав-
лением чеснока, цитрусовых, 
которые заинтересовали мно-
гих. 

Наталья Березина  успешно 
окончила ОрелГТУ, затем аспи-
рантуру, защитила кандидатс-
кую диссертацию как   раз по  
инновационным технологиям 
выпечки хлеба, во время обуче-
ния работала в пекарне, поэто-
му с удовольствием участвова-
ла в конкурсе.

—  Мне моя профессия очень 
нравится, — сказала она. — 
Эта профессия, как я говорю 
своим студентам, хорошо пах-
нет. Запах хлеба — очень бла-
городный. Тем более что хлеб 
— такой массовый продукт, в 
производство которого до сих 
пор можно вносить инновации. 
В выпечке хлеба, как и в других 

отраслях, многое меняется. 
Кто бы мог подумать раньше, 
например, что хлеб из цельно-
го зерна будет пользоваться 
популярностью как самый по-
лезный? А мы как раз совер-
шенствуем классическую тех-
нологию изготовления зерно-
вого хлеба, и не только ее. В 
нашем университете есть ми-
ни-пекарня, где мы выпекаем 
новинки. И я рада, что нашей 
технологией выпечки хлеба из 
цельного зерна заинтересова-
лись и другие мини-пекарни 
Орла.

   В номинации «Хлеб» вчера 
на конкурсе победила команда 
ОрелГТУ. В других номинациях 
— команды «Юнмарта» и ОПО 
«Союз Орловщины».

    В апреле  в Москве  лучшие 
пекари со всей страны будут бо-

роться на VIII Кубке России по 
хлебопечению. За восемь лет 
эти соревнования, организо-
ванные Гильдией пекарей и кон-
дитеров,  стали настоящим все-
российским смотром пекарско-
го мастерства, помогли выявить 
и сделать известными многих 
талантливых пекарей и кондите-
ров нашей страны. Впервые на 
этот конкурс поедет и команда 
из Орловской области, в кото-
рую войдут три человека — по 
одному от пекарен ОрелГТУ, 
«Юнмарта» и ОПО «Союз Орлов-
щины». Значит, об инновацион-
ных разработках Орловского 
технического университета по 
хлебопечению  узнают пекари 
из многих регионов.

Л. ОРЛОВА.
Фото Сергея 

МОКРОУСОВА.

Любимый запах хлеба


